



発行所
燎原社

〒606 京都市左京区
東竹屋町・川端東入る
部落問題研究所内
電話 京都 761-2141番
振替口座京都 15762番
発行人
木村 京太郎
頒価 1部 200円
年 2,000円(元共)

四国石鎚山にて
品角一郎画



明けましておめでとう!

一九八一年
元旦

京都の民主運動史を語る会
新らしい年を迎えての初集会です、多数御
参加をお願いします。

第12回例会(予告)

順不同

以上

会計監査	全	全	全	全	全	世話人計	世話人	世話人代表
------	---	---	---	---	---	------	-----	-------

大岡西細品井塩井木稻井山北住
原谷村川角上田上村田垣田牧谷
健元清三小喜代庄秀太
次治三酉文松衛雄郎夫光次三治

京都の民主運動史を語る会

場所時
ゲスト
テーマ
参加費

一月二〇日(火)午後一時半
中京区竹屋町河原町東入る
京都市職員会館“かもがわ”
元京都府労働部長 井家上
敗戦直後の京都の労働運動について
一名 五〇〇円(茶葉費とも)

八一年を転換のスタートに

(1) 新春を迎えるたびに、故河上肇博士の「同志野坂を迎えて」の有名な詩がよく思い出される。

同志野坂 新らたに帰る

正に是れ百万の援兵

わが軍これより

更に大いに振うべし

刑余老残の衰翁

竜鐘として垂死の床に跪坐し

涙を浮べ声を揚げて喜ぶ

二

われもし十年若かりせば
菲才われもまた

筆を提さげ身を挺して

同志諸君の驥尾に附し

澎湃たた人民革命の

滔天の波を掌ぢて

共に風雲を叱咤せんに (後略)

河上博士は敗戦直後の一九四六年一月三十日に亡くなられた。この詩はそ

の直前の一月十七日につくられ、二十六日の「野坂参三帰國歓迎国民大会」で朗読された。当時私たちはまだ三十才を越えたばかり、人並みに戦争の強

圧に苦しみながら今日の夜明けを迎えることができた。ただ河上博士がこの詩の後段で、身を「葉末における露」に例え、体力・気力衰えて「煙の如し」と歌われたのとは反対に、私たちは「万

事はこれから」と青雲の志に燃えていた。にも拘らず私たちの多くは、この詩に云い知れぬ感銘を覚え、新しい人

民運動参加への、大きな激動を受けたのである。

(2)

この時からすでに三十五年、いくつかの人民革命の「滔天の波」があり、何回かの反動攻勢の嵐があった。敗戦直後の怒濤のような労・農・市民団体の発展と、五十万・三十万人といわれたメーデーや食糧メーデー、一九四六年末からの二・一スト準備闘争、六〇年の安保改訂阻止の大国民運動など、私たちはそのたびに「政治転換始まる」の想いを深くした。

これに対し米日反動権力は、常に反共宣伝を大々的に進め、公然たる弾圧と懲柔・謀略・分裂工作の巧妙な使いわけで、これを潰してきた。曰く占領軍命令による二・一ストの禁止、一九四九年、五〇年のレッドペーパー、下山三鷹・松川三大謀略事件による、反対闘争のぶつ瀆し、安保闘争以後のライシャワー路線による労組幹部の懲柔政策、自民党の長期にわたる中間政党的抱きこみ工作、などである。

河上博士は敗戦直後の一九四六年一月三十日に亡くなられた。この詩はそ

の直前の一月十七日につくられ、二十六日の「野坂参三帰國歓迎国民大会」で朗読された。当時私たちはまだ三十才を越えたばかり、人並みに戦争の強

圧に苦しみながら今日の夜明けを迎えることができた。ただ河上博士がこの詩の後段で、身を「葉末における露」に例え、体力・気力衰えて「煙の如し」と歌われたのとは反対に、私たちは「万

事はこれから」と青雲の志に燃えていた。にも拘らず私たちの多くは、この詩に云い知れぬ感銘を覚え、新しい人

と、元気な間に持てる力を出し切ることで、その回天の事業に参加したいことである。

顧運動へ始められている。

この二つの道の闘いは、今もなおい

全国の平和と民主主義、そのための革

昨年末、平和・民主・生活擁護の陣
營と、対米從属、大資本擁護、軍國主

義推進の反動派との対立がとくに激化

してきた。最大の理由は、米日反動や

右翼団体、これに加担する一部中間政

党によって、日本の軍國主義復活が公

然と、且つ急速に進められてきたこと

である。十二月十四日付の「京都民報」

は、去る九月京都にも国際勝共連合さ

もいりの「スパイ防止法・制定促進京

都府民会議」が、小川半次氏を議長に

自民・民社両党の議員、財界、右翼団

体幹部約四百八十人を発起人として結

成されたと報道している。

この「スパイ防止法」は、あの戦前

の悪名高い「軍機保護法」の現代版で

あり、明らかに國家総動員法や憲法改

悪につながり、言論統制と国民弾圧の

尖兵の役割を果すものである。現に去

る十一月十日開かれたこの運動の全国

代表者会議で、代表の一員である黒田

郎氏は「スペイ防止法が制定されたと

いふべきではない」と明言している。

この促進会議は現在すでに二十六府

県に結成され、京都府下でもいくつか

の市、町議会で、発揮人が過半数をし

めている。制定促進の意見書を各級議

会で決議をし、軍國主義体制の促進を

下からも大衆運動の形で盛り上げよう

としているところに、戦前どちがつた

巧妙さがあり、いつその危険性があ

る。すでに元号法制化がこの方法でお

しきられており、さらに憲法改正の請

このような危険な動きに対し、いま

新統一を願う各階層の反撃もまた大き

く高まりつつある。「徴兵制・憲法改

悪反対」「軍事費を減らして、くらし

福祉、教育を守る予算を」「金大中氏

を見殺しにするな」などの集会や、抗

議行動・署名運動が全国的に力強く

展開されている。そしてこれらを国民

世論に高め、拡げる巾広い懇談会が、

全国各都道府県のほとんどに結成され

京都では市内の全行政区や、乙訓、亀

岡、舞鶴、与謝、洛南にまでつくられ、

活動を開始している。

去る八月十五日以来、東京地裁では

日本ではじめて戦犯追求を正面に据え

た法廷闘争が、豊島区民有志の手で行

われている。巣鴨拘置所跡につなが

る東池袋中央公園内に、国と区当局が

強行建設した東条英機以下A級戦犯の

記念碑は憲法違反である、というもの

である。原告代表の一人である山家和

子さんは「戦犯と戦争ギセイ者の巧妙

なすりかえが行われ、しかも、自治体

の決議で国政を動かす方法が採られて

いるいま、戦争責任と憲法の意味をハ

ッキリさせ、平和と民主主義の憲法を

地域に定着させることが大切」と語っ

ている。(日中友好新聞二月七日号)

一九八一年を、民主勢力の総反撃の

年、眞の平和日本への出発の年とする

ために、おたがいが力を合せてがんば

りましよう。

未筆ですが、年頭に当り、会員、誌友各位の御健祥と御多幸を希望いたしました。

平和・民主日本への出発点としたいこ

私の決意

京都 北牧孝三

一九八〇年がどんな年であったかは、すぐ結論を出すことはできませんが、私たち戦前・戦後を天皇制支配のもとで、アメリカ占領軍のもとで国をあげての侵略戦争の犠牲となつて苦しめられてきた老人たちにとってはひしひしと感ずるものがありました。

「二度と戦争はごめんだ」という思いは、真に國を愛し、平和を愛する人ひとの心であつたと思います。

そのいやな戦争の匂いが人間の不安をよびおこし、物価高と不況の波が国民生活を根本的におびやかしている。そ

81年の新春を迎えて

この一年で、アメリカ占領軍のもとで国をあげての侵略戦争の犠牲となつて苦しめられてきた老人たちにとってはひしひしと感ずるものがありました。

その思いは、真に國を愛し、平和を愛する人ひとの心であつたと思います。

そのいやな戦争の匂いが人

間の不安をよびおこし、物価

高と不況の波が国民生活を根

本的におびやかしている。そ

の一年でした。

今日の世界的な資本主義支

配のゆきづまりが、一層この

反動政治を助長しているので

す。しかし私たちにはこの支配

階級の侵略と奪奪と闘い、マ

スコミのゴマカシにも闘って、

独占資本とその手先ともたたかわねばなりません。その力は国民の

団結にかかりています。

その点で国民の政治力は戦前・戦後

の反動支配の時代より、今日の政治力

が発展しています。私たちは日本の民

主勢力の力を信頼して闘うならば、か

ならず勝利は人民のものとなるでしょう。日本の民主勢力が団結すれば、未

来は私たちのものです。私は私たちの

団結によって、日本に眞の自由と人民の幸福をかちとるために、この一年間

をあすから頑張りましよう。
新年にあたつての決意をのべて、皆さんとの一層の奮闘を誓つて、こゝ新年のごあいさつとします。

(南区大宮通八条西入る)

新年を迎えて

京都 藤谷俊雄

新年を迎えて皆さんの御健康と御活躍をねがっています。

小生は一昨年の正月早々入院手術してから二年目を迎えようとしています

が、二年間は健康回復を最大の目標として生活設計を立ててきました。

その間一昨年は『部落問題研究所三

〇年史』書き昨年は戦後の論文をまとめて『神道信仰と民衆・天皇制』(法律文化社)を刊行しました。

これひとえに皆さん方の温かいはげましのお蔭と感謝しています。

(下京区高瀬川七条上る・即現寺)

道しるべを正確に
京都 井上秀雄

京都

東京

侯野

旭

旧縁(救援)会再発足

道しるべはその道を通つて来たものしか作れない。私たちは自分の生きぬいて来た道をもう一度踏みしめて、将来へ通ずる道しるべを正確に一本一本建てようと努力している。

(上京区今出川千本西入る)

（伏見区東堀町四七六）

私たち旧縁の会は「救援」の名をもじつたものとも云える。戦前からのモップルOBの会合で、一時期を除いては繰り返し続けてきたものです。いつも貧乏な集団で息づく暇とてないほど連続でした。会報復刊五号まで滲ぎつけたおかげで、各筋から関心と励ましを頂き、些やかであつても統一戦線強化のために、今後永くながく続けて行きたいものと思っています。

会の意図は旧友達の親睦と団結のため自由討議と、心からの談笑懇談ができるよう会をを目指すと共に、歴史の発掘と、今尚連絡のつかぬ旧い同志たちの探索をつづけることです。皆さまのご指導を切にお願いします。

年頭に当り、先覚各位の御健康と、

御長寿を衷心希念いたします。

（東京都三鷹市上連雀六ノ九ノ七）

戦前と今

京都 齋藤雷太郎

戦前、東北の農民は娘を売った金を借金や税金にあたた。都会の若い労働者は、社会の矛盾に立ち上つたが、多くの人々は獄につながれ、そうして死んだ。

今、農民は農協さんに変つて海外旅行で国威を発揚している。生き残つたかつての若者は、老いて社会の片隅でそれを眺めている。長生したお蔭で見られる一コマである。

（伏見区東堀町四七六）

時のうごき

京都労働運動OBの会

十二月十二日午後一時から京都労働者総合会館において

懇談会が合同で、十二月十二日午後六時から二条城近くの京都福祉会館四階ホールで団結を固める年末懇親会をひ

きり二百余名参加、京都府立大教授寿岳章子、漫画家ヨシトミ・ヤスオ両氏の司会で細野会長のあいさつ、黒田了

之介氏から趣旨の説明、経過報告、および京都総評の谷口内氏の祝辞があつて、百余名の会員参加盛大に行われた。

近畿地方で労働運動又は自治体で労務関係十年以上の経験者が相互の親睦・共済と、経験交流を図る目的で、発起人の浅川亨、小川広之介氏から趣旨の説明、経過報告、および京都総評の谷口内氏の祝辞があつて、百余名の会員参加盛大に行われた。

前大阪府知事、杉村敏正氏らを迎えて、民主府政奪還に花が咲き盛会であつた。

（東京都三鷹市上連雀六ノ九ノ七）

二 「旧縁の会」世話人

1981年を迎えての所感・決意

語る会の意義 これから

塩田庄兵衛

日本の空に冬雲がひろがってきました。このまゝ凍りつかせるのか、これをつき破つて一日も早く春を呼ぶことができるか、いよいよ正念場を迎えます。京都の民主運動史を語る会の活動の意義が発揮されるのも、これからだと考えます。よろしくお願ひします。

(立命館大学教授)

京都の民主運動史を語る会の活動の意義が発揮されるのも、これからだと考えます。よろしくお願ひします。

(企業組合役員)

田中 豊藏

京都の民主運動史を語る会を、より早く、全日本の運動へと拡大して、がんばつて下さるよう、会員の諸先生にお願い申上げたいと存じます。

(松山事件・京都守る会)

会の全国的な拡大を

京都 大原 健次

今年こそ無実を訴えて二十五年の死刑囚・齊藤幸夫さんが、再審で無罪判決をかちとる年にしたいと思ってます。どうか松山事件の不当な即時抗告の棄却を要請する五万名署名と、四百万円カンパにご協力くださいますよう、心からお願い申しあげます。

(松山事件・京都守る会)

松山事件の無罪を!

京都 中村 富三郎

記憶を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

西村 清三

何はともあれ、戦争と、戦備増強に反対。

京都 中村 富三郎

新規を確めています。(医師)

ご健闘を祈る

京都 中村 富三郎

新しい年を迎えて

同志諸君のご健闘を祈ります。

戦備増強に反対

— 第 10 回 研究例会報告 —

大正末～昭和初期の労働組合運動の思い出(上)

前参議員議員

河田賢治氏 談

「語る会」第十四回例会は、十二月六日午後二時から同五時までいつもの会場——京都市職員会館“かもがわ”で、ゲストに日本共産党の長老、河田賢治さんを招き、標記のテーマで思い出話を聴きました。出席者廿四名中には、新顔の左京選管委員長の田中万次郎氏なども見えていました。

司会者の山田幸次さんもいっておりました。八十才の現在まで、戦前・戦後を通じ、指導者の一人として人民解放運動の実践歴をもち、しかも今なお、要諦としている河田さんからは、誰しもお聴きしたいことはたくさんあるでしょう。

しかし、今日のお話は標記テーマに一応限定し、戦後の話はまたの機会にゆずることにしました。約一時間余り話を聴いてから十分位休憩し、懇談に入りました。懇談記事は紙面の都合で割愛します。△小見出しは編集部で△

私の生き立ち

今日は昭和三年、三・一五でやられるまでの体験談したい。

私の生れたのは京都府下の岩滝町で、一九〇〇年(明治三十三年)です。皆さんが存じの丹後はチリメンの本場です。当時は交通も不便、電灯もなかったです。私の家は非常に貧乏な小作で、母は仕事のあるときには機屋から材料を仕入れ、手繕りの貨機を織っていました。

明治の終り、大正に入る直前に機は力織機にかわった。

百姓はやっているものの収穫の半分は地主に納め、母の賃仕事で補つても

一家が食うにはきわめて不如意だった。

最初、私は田圃は自分の家の土地だとばかり思っていた。尋常四年生の頃、じいさんが、小さな車にのせて米を地主の家に運ぶのについていった。割合大きな地主で、その子供に私の同級生もいた。じいさんはそこに着いても上り橋によう腰もかけない。米俵のそばにへたばって土下座していた。そのとき、私は何てなさけないことだと思った。

一方、岩滝から宮津まで、海を小舟でゆき、そこから、いろんなコースで京都にはいってゆく。みんな人力で運んでいた時代だった。じいさんは小舟をもつていた。そこでも終り頃には、櫂と櫂を漕ぐものと三人乗りに合理化し、

その後蒸気船の川舟にかわった。私は船渠(船の修理工場)に集り、五年生のとき、宮津から着いた荷物を扱う店にゆき、その荷を岩滝の町を中心の一軒一軒配つて一銭づつ貰い、それを学資と小遣いに当てる。

そうこうするうちに、父は宮津一舞鶴間を通う民間会社の小さい船の火夫(汽船士)をやっていた。日露戦争が終ったころにそれをやめて、舞鶴海軍工廠に入った。明治四十五年三月私は岩滝町尋常小学校六年卒業して十二才でおやじのあとで同工廠に入った。

舞鶴工廠で見習工

これが私の社会生活の第一歩です。十五才にならぬと職工見習にはなれないので、初めは文書などをもって歩く給仕でした。二年勤めて病気になり、一年ほど遅れて、十五・十六才頃、水雷工場の見習工になった。

この制度上、十五・二十才になると見習工を終り、一般の職工になる。その頃、職工の日給が六十銭だった。舞鶴工廠ではあの頃、駆逐艦しかつていてなかつたが、大体職工は四千人くらいいた。海軍工廠のなかでも、吳と横須賀は大きな戦艦をつくるから職工は一万人前後、他に大きな大砲などもつくっていた。佐世保は七千人くらい、小さな巡洋艦くらいつくつており、この四つが海軍の工廠です。

給仕時代に「労働と産業」という機関紙を労働総同盟で鈴木文治が発行しておった。主に海軍の技手(高等工業)を出した判任官級)や組長(職工長)らが中心になって、その雑誌を配つてゐた。これも労働者の团结の一つなんだろうが、鈴文が来て

私達は船渠(船の修理工場)に集り、そこは三・四千人の収容力があるが、一時間ばかり彼の演説を聞いた。あとで調べてみたら、この海軍少将の工廠長と鈴文は宮城県出身の同郷人とのことだった。

総同盟といつても当時は政府とケンカするような組合ではなく、労働者の人格を高めるとかいうことで、資本家に受けのよい、また海軍とも一致のできる段階のものであった。

本当の労働組合の在り方なんて、當時の私はよくわからなかつた。同じ工廠の中で藤田という吳の海軍工廠におつた労働者で、頭もきれたり、仕事もよくでき、日給一円十銭くらいで、組長ではないが伍長だったのが、吳だつたかでストライキをやつた話をしていたが、そんな話を聞いたのは初めてだつた。

それは大正三年頃の第一次大戦中で、ドイツ海軍のいた青島に日本の軍艦が二ヵ月出かけていた。その他、日本は戦争参加といつても駆逐艦を二隻くらい地中海に送つたくらいで、第一次大戦では日本はあまり戦争をせず他の国が戦争するから比較的いろいろな軍需・民需品を受けたりして、それで日本の工業は或程度儲けて発達した。

十八歳のとき東京へ

そのような時期に私は十八才まで舞鶴にて、実際労働者として見習仕事をしたのは二年間だつた。当時若い連中が東京にいつたので、私も同じところにじつとしているのも面白くないと

(7) 昭和 56 年 1 月 1 日

燎原

人足らずの芝だけに工場のある三井沖電気には木舎は勤めていた。

一度八月頃で、あとで判つたことだが一九一七年（大正六）三月ロシアにブルジョア革命が起き、ロシアからいろいろな電話器などの注文が来ていたが十月革命でブル政府が倒れたものだから注文がなくなり、会社もそれで不景気に陥ったので木舎は技師と一緒にそこをやめて渋谷の方に三一四人の町工場をつくることになった。私は沖電気には入れなかつたが、彼の工場に入り東京で初めて働き出した。

私は労働組合運動もロシア革命も最初はよく判らぬ、労働者の新聞もあつたがよく読まず、夜学にも通つていたものだから、大正七年の米騒動などはあまり関心をもたなかつた。夜学校の勉強に一生懸命で、米騒動などに出かけついでワーッとケンカでもやるような気にはその頃はまだならなかつた。

米騒動以前から相当物価は上るし、労働組合もあちらこちらで活動をし出し、労働者の要求も随分と高まり、米騒動以後、私もだんだん労組の活動を知り出してきた。

川崎造船所など神戸の労組はストライキをやつてイタリー式の工場管理などに入り、材料など全部自分らで管理してやつて来た。造船、金属、機械などの労組の強い産業では八時間労働制をかちとつていた。

この八時間労働制の獲得は第一次大戦後の新しい現象の一つといえる。私が勤めていたところは八時間制ではなくことにした。それは大正六年だった。今では大きくなっているが当時は三百

二〇才のとき

労 動 組 合

その「日本鉄工」という会社の社長は福沢諭吉の娘の婿、専務理事の中村という人は総同盟の理事をしていた。専務がそのような人だから労組も公然と認める進歩的な資本家のタイプだった。二百人ばかりの会社だった。そこで仕事は安定するし、労組に入つて総同盟のいろいろな催しや、労働運動にボツボツ熱心に参加するようになり、労組運動の最初の手ほどきをここで受けたといえる。

大正九年になると大分あちこちでストをやり出し、有名なのは、例えば足尾銅山のストで、代表団が東京にやつてきて、よく演説をやり、私達もよく聞きにいったが、鉱山労働者なのでいふことがなかなか、勇ましかった。初めて労働争議の労働者のナマの声を聞くことができた。

それから、大正九年の初め頃、総同盟が労働学校をつくり、講師には経済学では慶應の堀江帰一、早稲田の安部磯雄、文学には片上伸などが大抵毎日きていた。ブルジョア経済学だったのでも、あまり感心しなかった。安部さんはなんか十八年間大学で講義しているといつていたが、搾取の話なんかでここなかった。

一方、山川均、西雅雄、上田茂樹達が水曜会というグループがあつて、そこから発行していた「タンクの水」と

二〇才のとき

その「日本鉄工」という会社の社長は福沢諭吉の娘の婿、専務理事の中村という人は総同盟の理事をしていました。専務がそのような人だから労組も公然と認める進歩的な資本家のタイプだった。二百人ばかりの会社だった。

そこで仕事は安定するし、労組に入つて総同盟のいろいろな催しや、労働運動にボツボツ熱心に参加するようになり、労組運動の最初の手ほどきをここで受けたといえる。

大正九年になると大分あちこちでストをやり出し、有名なのは、例えば足尾銅山のストで、代表団が東京にやってきて、よく演説をやり、私達もよく聞きにいったが、鉱山労働者なのでいつも労働争議の労働者のナマの声を聞くことができた。

か「資本主義のからくり」など小さなパンフでわかり安い拙取の説明をしたり、世界各国の有名な一流学者、平和主義者のバードランド・ラッセルとか相対性原理のアインシュタインの理論を紹介している当時の進歩的雑誌「改造」の話をしたりしてこちらは相当興味があった。改造は商業新聞に初めて一頁全面のP.R.などもやっていた。

少しあとになるが、クリスチヤンの賀川豊彦の「死線を越えて」などスマム街のバクロ小説はベストセラーで、私達の話題や啓蒙にもなった。私は改造は時々買って読んだ。それから社会党系の山名義鶴の雑誌「解放」なども出ていた。

更に横浜から船が出るところまでデモをかけた。そういうしている内、大正九年、あらゆる思想的傾向をのり越え、人同団結のため、社会主義者同盟が十二月の末頃、神田で開かれ、堺利彦、山川均、荒畑寒村など社会主義者といわれる人、他に無政府主義関係の人や、労働組合の活動分子も参集した。そのとき初めて社会主義者同盟が結成されようとしたが、五、六人しゃべつただけで中止、中止の連続で、解散をくい、このことで、私達はだんだん警官のひどい、無茶をするなどを体験するようになった。この頃になると、総同盟の中でも社会主義者と一緒にやるのは具合がよくない、と総同盟の東京連合会々長の棚橋小虎が、機関紙一月号に「労働組合に帰れ」という論文を書いたことがあらゆる。

社会主義運動には労働者は加わるべきでない。労働者は労働組合として闘えばよいといふものと、労働者として社会主義的な考え方や、そういう運動もやらねばならぬと主張するものとの意見の相違、対立が生れてきた。

社会主義の洗礼

労働運動もいよいよもり上り、そういうものにボツボツ私も触れ始めた。マルクスとかエンゲルスとか、そういう名前にもよく接するようになった。

パリの平和会議後「国際連盟」ができ、その「国際労働組合会議」に、資本家、労働者、政府の各代表が円卓を囲んで、外国で世界的な会議が開かれたとき日本の労働組合の代表は鳥羽造船所の何とかいう技師なんです。

総同盟はこれの反対阻止運動を起し、棺桶を担いだりして東京駅まで、

学生たちと研究会

る。私も初めて参加した。警官がきてみんな来いというので、引っぱられて品川警察まで大分歩いてゆき、初めて警視庁管下の警察留置場というものを柱でできていた。合法的に出でいる雑誌なので、その晩帰しはしたが、そのようにして、新人会といろいろ話しあつて、國家論とか、当時新らしいマルクスの経済論とかを、週二回ぐらいで、そう長くはなかつたが、労働組合の先進分子と大学生と一緒に集まつて新らしい理論を一つづつ積み重ねてゆくということをやりました。

新人会の他に早稲田には「建設者同盟」というのがあり、大学で団体をつくっている学生が労学提携をするというような時期であった。

これは私達労働者が社会運動に入つてゆく、きつかけでもありました。

労働組合といつても、鉄工組合、電気工組合その他たくさん組合があつたが、普通は三百名、多いところで四五百名くらいだつた。構成メンバーは筋肉労働者で、事務系統やインテリは労組には入つてこないが、進んだ工場は大低労組に入つてきた。インテリの教師の組合とか、ホワイト・カラーリーの事務員はサラリーマン、ユニオンなど組合をつくつてはいたが数は非常に少なかつた。現場のブルー・カラーリー(菜ツ葉服)の労組は、大きなところで、今からみれば小さいが、総同盟に入つてはいなかつたけれど、石川島とか芝浦とかには千二百〜二千人くらいおり、総同盟加入組合の中には金属産業の他に化学産業、モスリン業のセンイ産業なども若干あり、争議などもやつてい

ました。

この他に海軍工廠や陸軍工廠の官業労組があつた。これらの官業經營は基礎が大きいし、戦争道具を造つていたので当然直接政府が管理をしていて、当時労働団体は相当数あつたけれども、それも組織が大きくて、昔は大きな木の柱でできていた。合法的に出でる雑誌なので、その晩帰しはしたが、そのようにして、新人会といろいろ話しあつて、國家論とか、当時新らしいマルクスの経済論とかを、週二回ぐらいで、そう長くはなかつたが、労働組合の先進分子と大学生と一緒に集まつて新らしい理論を一つづつ積み重ねてゆくということをやりました。

新人会の他に早稲田には「建設者同盟」というのがあり、大学で団体をつくっている学生が労学提携をするといつて、そのようにして、労働組合といつても、鉄工組合、電気工組合その他たくさん組合があつたが、普通は三百名、多いところで四五百名くらいだつた。構成メンバーは筋肉労働者で、事務系統やインテリは労組には入つてこないが、進んだ工場は大低労組に入つてきた。インテリの教師の組合とか、ホワイト・カラーリーの事務員はサラリーマン、ユニオンなど組合をつくつてはいたが数は非常に少なかつた。現場のブルー・カラーリー(菜ツ葉服)の労組は、大きなところで、今からみれば小さいが、総同盟に入つてはいなかつたけれど、石川島とか芝浦とかには千二百〜二千人くらいおり、総同盟加入組合の中には金属産業の他に化学産業、モスリン業のセンイ産業なども若干あり、争議などもやつてい

世界的不況の中での中止

ところで、大正九年になりますと、世界的な不況になりますと、私達のところは十年になって、工場縮少、指名で三分の一の首切りをいってきた。毎日食堂に集まり、労組の集会を工場内で

初めてもよくなつたが、工場を追い出されてからは劇場や寄せを借りて集まり、近くの工場にカンパ集めに歩いた。十年には機械産業の労働者への打撃は大きく、深川の小さい工場では工場のハンマーで機械をブチこわし、つかまつて刑務所に送られた者もあつた。イギリスの産業革命初期の新らしい機械導入合理化による熟練工追放の機械導入合理化による熟練工追放のラダイト(機械打ちこわし)とは少し違ひ、首切つた会社の奴憎しの腹いせだった。

私は腕を磨く意味も含め、何でも機械産業ならやってやれと、工具も見えねばとあちこち歩いたものです。

この頃、モスリンでも争議をやり、あちこちで争議があつたが、大体敗北の連続であった。

大正十一年の一月になつて東京駅の丸ビルに仕事をさがしにいった。あの辺はまだ草ボウボウの野原で海上火災二軒だけあつた。私は九階建の丸ビルに配管工としてパイプを取りつけたが足場が悪く非常に危険なので仕事をやめた。この年の初め頃、総同盟東京連合会長が辞めた。

千葉県の野田に茂木という醤油屋があり、そこに労組をつくるため赤松克麿と一緒に応援に出かけ千何百人かの組合ができ、そこで争議をやつて、これは勝利した。

東京には組合に連合体があつたが、殆んど活動しないというので総同盟の関東同盟というのを作ろうというので

まだ、ほんとに労組として活動に動いていたのは総同盟だけで、総同盟の中でも社会主義運動が強まるにつれ、はつきりとはいへないが、この頃から漸次、左翼的と右翼的の色わけが少しづつ出てきていました。

東京でのオルグ活動

秋になると、今度は東京にゆき、石川島造船にもぐり込んだ。同造船所系の深川の自動車工場で働き、私の友人もそこにいたので、しばらくは表に出んことに申し合わせたのだが、要求書を書いてくれとか、いろいろおねせつかり、親会社がストに入つた。この深川の分工場では當時としてはめずらしく親工場の解雇反対ストに対し同情ストをやつた。これも負けて二週間働き三週間分の手当をもらってお払い箱になつた。私にとっての大正十年といふ年は三四回首、七回工場を変えた。

私は腕を磨く意味も含め、何でも機械産業ならやってやれと、工具も見えねばとあちこち歩いたものです。

この頃、モスリンでも争議をやり、あちこちで争議があつたが、大体敗北の連続であった。

大正十一年の一月になつて東京駅の丸ビルに仕事をさがしにいた。あの辺はまだ草ボウボウの野原で海上火災二軒だけあつた。私は九階建の丸ビルに配管工としてパイプを取りつけたが足場が悪く非常に危険なので仕事をやめた。この年の初め頃、総同盟東京連合会長が辞めた。

千葉県の野田に茂木という醤油屋があり、そこに労組をつくるため赤松克麿と一緒に応援に出かけ千何百人かの組合ができ、そこで争議をやつて、これは勝利した。

東京には組合に連合体があつたが、殆んど活動しないというので総同盟の関東同盟というのを作ろうというので

それを作り上げた。私はそこの主事になつてゐると思ふよくしらべみると主事になつていなかつた。関西では、大阪、神戸、京都と連合会があつて西尾など中心になつて関西同盟というのを作つた。大正十二年の話です。私はまだ勤めながら、あちこち労組をオルグしながら廻っていた。十一年には鉄工組合の労働者の集会所（会館）をもとうということになり、田口という組合長宅の近くに平家（八、四・五、六畳）

（三間）があり、それを買おうということで、金集めの相談になり、社会主義者などの紹介状を貰つたり、株屋にいつたり、小説家の倉田百三の家にもしながら廻っていた。金も集まり会館もできた。私は関西から誰が来ても泊れる事務所兼アパートのようなものだつた。

そこで関東同盟をしつかりしなくてはならぬということで、七月頃大会を開いて、私は工場に通いながら組合オルグを或程度やつていた。

入党後の活動

これが丁度大正十一年、其産党がでた年で、私は慶應の講師をやつていた野坂さんと、まだ自身で労組の宣伝部長をやつていた赤松克磨の推せんで入党した。党は出来たが、まだ、キチンと労組を指導するというようなことはできなかつた。党のなかでも、第一回の大会では天皇制問題をどうするかで、もめた。同時に私達は労組内の活動分子と連絡をとつて左翼グループ——レフト——をつくり労組を発展させると政策をつけていた。執行部をもつ労組の左翼組合は国際的にはプロフィンテルン（赤色労働組合インターナショナル）に入る。正式には労組で決議して入る。その組合は赤色労組と見られ、また資格をもつわけです。

党の方は国際的にはコミニンテルン（コムニスト・インターナショナル）があり、国際的単一組織として、各國共産党はコミニンテルの一部になるわけ

（三間）があり、それを買おうということで、金集めの相談になり、社会主義者などの紹介状を貰つたり、株屋にいつたり、小説家の倉田百三の家にもしながら廻っていた。金も集まり会館もできた。私は関西から誰が来ても泊れる事務所兼アパートのようなものだつた。

そこで関東同盟をしつかりしなくてはならぬということで、七月頃大会を開いて、私は工場に通いながら組合オルグを或程度やつていた。

（三間）があり、それを買おうということで、金集めの相談になり、社会主義者などの紹介状を貰つたり、株屋にいつたり、小説家の倉田百三の家にもしながら廻っていた。金も集まり会館もできた。私は関西から誰が来ても泊れる事務所兼アパートのようなものだつた。

そこで関東同盟をしつかりしなくてはならぬということで、七月頃大会を開いて、私は工場に通いながら組合オルグを或程度やつていた。

（三間）があり、それを買おうとい

うことです。

当時、鉄工組合を例にとれば、その中に党員は三一四人、レフトは十人くらいでした。党の機関紙「赤旗」はまだ出ておらず、當時、合法的な「無產者新聞」が出版始めた。

「労組総連合」結成ならず

そういう時代で私たちの任務は総同盟の中に関東同盟をガッチリ固めてゆくことでした。党ができるまでも、まだ充分労組を指導していない時期なんです。会場の一方には大杉栄などが陣どり他方には堺、荒畠達が陣どつていて。会場は投石などで壇上の水差しが割れなど混乱に陥り、結論も出ないまま一時間くらいで解放を命じられた。

それからは労組の全国的連合運動というものはないわけです。そういう時代でした。遂に大同団結はできなかつたけれども、しかし私達レフトの連中は、労組はできるだけ一つにしていかないといダメだという考えをもつていました。

その一例として、大正十二年十三年にかけて関東鉄工組合が電気労連などと一つになつて関東金属労組になつた。

この頃、新聞労組の正進会、印刷労組の信友会などというアナキストの労

組があり、他方総同盟系をボル（シェビーキー）系といつてました。

総連合大会はアナとボルの対決だと

いわれた。

総同盟全体がボル系ではないのです

が一般の人はそのよう呼んでいた。

この他に官業労組——東京や大阪の砲兵工廠、海軍工廠——があった。

これら全部を含め、全国的にまとめようということになつて、一方アナキストの信友会や正進会は小さい

労組だが非常に戦闘的でストをやるとこれらの組合は活字のケースをひっくりかえして、拾えなくなることを盛んにやつて大変困らせたものだ。当日は鉄工組合から出ている其産党の横石信一が「中央集権主義」の主旨をもつて、

総同盟派の代表となり、「自由連合主

義」とるアナキスト派との対立で、ま

るきり、まとめるというより、どう分

裂するかという方が重点になつていて。

会場には堺、荒畠達が陣どつていて。

他方には堺、荒畠達が陣どつていて。

会場は投石などで壇上の水差しが割

れなど混乱に陥り、結論も出ないま

ま一時間くらいで解放を命じられた。

それからは労組の全国的連合運動と

いうものはないわけです。そういう時

代でした。遂に大同団結はできなかつ

たけれども、しかし私達レフトの連中

は、労組はできるだけ一つにしていか

ないといダメだという考え方をもつていま

した。

その一例として、大正十二年十三年

にかけて関東鉄工組合が電気労連など

と一つになつて関東金属労組になつた。

しかし、このよ

うな大連合をうけ、

しかしながら、このよ

うな大連合をうけ、

しかしながら、このよ</



河上先生の書簡

たのである

石鎚山での研修会

今年の七月、四国今治市での「屏風と染織工芸」の個展で、一週間余り知人の方々のお世話ですごした。その時の大きな収穫は、今治市で民主的な運動をやっている人々に多く会って、運動について意見を交えたこと、故長谷部文雄先生

私の画のお弟子さんの石田昭子君の人であった。

四國紀行
品角一郎

氏のところへお送りしたところ以前から探していた貴重なものだと喜びのお手紙。その書簡のなかの漢詩「天荒を訳してお送りいただいた。この詩は昭和十三年二月、河上先生刑余生活中のものである

人老潛窮巷
天荒未放紅
天荒
人は老いて窮巷に潜み
天は荒れて未だ紅を放

ところで、武内氏の語では、故長谷川部先生の家を整理した際、他にも貴重な資料が沢山あり、それを保管する適當なところがないとの言葉を聞いて、何處でも同様の問題が残されていることを知り、何とか民主運動のなかで了解決せねばならないと深く考えさせられ

路を歩いたのである。この山登りは、四月からの心臓病と肝臓病でやられていた私のにとっては大きな苦行であった。

研修会のテーマは『人間の生きざまについて』である。夜六時からはじまり、夜中の二時近くまで熱心につづけられた。福岡精道師はさすが法話で訓練されておられ、宗教家の立場で、社会の矛盾をつき、世界の平和を説き、戦争反対を話された。私は芸術家として、人間の真実追求の尊さを話した。そして講話に対する質問は実に卒直で真剣であった。集ったJCの会員は二五才から三九才までの人びとで、真剣

翌二日の晩は、七月の個展になった長井義隆社長（江南ჩ産愛媛物産株式会社）の招きで、迎賓館に一泊し、山海の珍味をながら、夕方から夜半まで、字人生観、芸術論、労働問題といい分野にわたりて歓談し、話の京都文化人交流会と交流する日が満願寺住職星野敬昌師も参加され、今治市にも文化人交流会を組織しておられた。紙面の都合で賛成しておられたが、長井義隆氏のことについて書かねばならぬことが、長井義隆氏のことについて書かねばならぬことと具体的に書かねばならぬこと

弘法大師建設の満濃池

翌三日は、長井義隆氏と星野敬昌師とともに、三島市の新長谷寺を訪ね、住職長尾尾乗氏の案内で重要文化財を拝観し、それから香川県の満濃池を見学に走った。この池は今からおよそ一七五〇年前の昔、水で苦しむ農民、住民の苦難を救うために弘法大師が築いたダムである。山の中に満々と水をもつ湖の如きダムを見ながら、私は長井義隆氏の説明を聞いていた。その構想の雄大さ、堤防建設の科学性には驚嘆せざにはおられなかつた。私はその場

翌二日の晩は、七月の個展の際知人になった長井義隆社長（江南株式会社愛媛物産株式会社）の招きで、豪華な迎賓館に一泊し、山海の珍味を頂戴しながら、夕方から夜半まで、宗教論、人生観、芸術論、労働問題と、実に広い分野にわたって歓談し、話の最後に今治市にも文化人交流会を組織して、京都文化人交流会と交流する目標がきまつたのである。この席には金毘羅山満願寺住職星野敬昌師も参加されて、賛成しておられた。紙面の都合で略すが、長井義隆氏のことについては、もつと具体的に書かねばならぬことがある。

大步危、小步危

ところで、香川県に入る前に私は徳島県にも車をとばし、剣岳の麓まで行ったが、その途中吉野川の源流に添つて大歩危・小歩危の景観を見ることができた。それは実に壮大な風景で、目の前に峨々とそびえ、涎々と波打つ山脈に胸うたれ、奇石、断崖の間を縫つて流れる満々たる清流には、画家として表現できぬ衝撃にうたれたのである。

私は、この大自然を前にして、古今東西の水墨画を考え、まだまだこの大自然の風景を描破した画家が実在しないことを心からはずかしいと思い、偉大な景観をあとにした。

私は帰京後、ベエートベンの「第九交響曲」を聞き、つづいて「莊嚴ミサ」を聴いたが、ベエートベンはまさに大芸術家であることに、今さらながら感動を新たににおぼえているのである。

（一九八〇）、一二、一〇、病床にて

—新年隨想—

思ひ立つた日が吉日

—年末のある日—

住谷 悅治

「読み人知らず」として伝承されて
いる名歌は相当あるらしい。わたくし
もいくつかの例をあげることができる。
わたくしは小学校時代に「実業之日」
本社発行の『日本少年』という興味深
い雑誌を東京の本社から代金前払いで
毎月購読していた。東京本社からの直
接購読者は、群馬県群馬郡国府小学校
でわたくしひとりだけであった。

当時の実業之日本社長は増田義一
で、顧問は新渡戸稻造博士であった。
わたくしはこの『日本少年』の「読者
欄」を通して全国に多くの愛読者を知
り、眼界が広くなつた、それから他の愛
読者相互の通信で、顔も知らない他府
県の「愛読者」と「投書家仲間」とし
て何人かと親しく文通した覚えがある。
○

しかし、中学に入学してからは、そ
ういう見も知らぬ愛読者仲間とも別れ
てしまつたが、その『日本少年』誌で、
新渡戸博士の名を知り、直接手紙を出
したら、巻紙に毛筆で書いた返事を下さつた。その大切な手紙は郷里の家
には保存されている筈である。

『日本少年』の顧問として、多くの
愛読者から崇拜的となつて新渡戸
博士が『修養』という本を出された。
わたくしはさつそく、先生の『修養』
という大著（當時としては）を書店か
ら買って愛読した。その本の中でも、
いくたびか思い定めて変るらん

—新年隨想—

のみくいはほほどに

山本 浩治

頼みがたきはわがこころかな
という和歌を教えて下さったのであ
る。そのときの感激は今もなお忘れる
ことはできません。

「新渡戸博士」イコール『修養』で
あつた。そのころの愛読者は全国にわ
たって相当多くいたのであるから、い
ま年令八十二・三才の年ばいの方には、
わたくしは新渡戸博士によって教え
られたこの短歌を、一生涯覚えてい
ることになる。新渡戸博士イコール『修
養』の読み人知らずの古歌である。新
渡戸博士はかくして『修養』という名

わたくしは新渡戸博士によつて教え
られたこの短歌を、一生涯覚えてい
ることになる。新渡戸博士イコール『修
養』の読み人知らずの古歌である。新
渡戸博士はかくして『修養』といふ名
が出て来る。口が出て、寒いところには腹が
へる。のみくいに手が出て、寒いところには腹が
へる。寒いところには腹がへつては戦さもできん、營
鬪の口から直接にこの名歌について
語られて料理飲食に血道をあげてゐる感じ。

爾来六十数年間、わたくしは新渡戸
博士の口から直接にこの名歌について

小田（美奇穂）先生
を偲ぶ

南井 吉五郎

老いたる今日、私は若き日を追憶し
て数々の友人のうち、小田美奇穂先生
は忘れられない一人です。

立命館大学専門部在学中、小田先生
は私より一年上で、大正九年頃小田先
生がリーダーとなり L・L・S 会をつくり
社会問題、労働問題等を話合つたこと
が懐しく偲ばれます。

いつも相国寺の近くにあつた小田さ
んの下宿、その他で月一回位研究座談
会が開かれ、会員は七・八名位で、私
も之に参加しました。その中には朝鮮
出身の学生もいました。その中の一人
某君が、その後東京に出で右翼に廻り
部下に殺されたとのことです。

小田さんは大正十一年卒業、弁護士
試験に合格して開業され、後に京都弁
護士会々長をつとめられた、そして労
働運動や農民運動の弁護活動にも力を
尽されて、京都市議員および府会議
員に當選されたのです。（次頁につづく）

著とともに、わたくしの素晴らしい恩
師である。

やがてわたくしが前橋中学校に入學
したとき、中学校長福井彦次郎先生は、
しばしば東京から有名人を招いて全學
生にその講演を聽講せしめたが、あ
るとき、わたしたちの崇拜していた新
渡戸稻造博士が招かれ、その講演全
校の生徒に聽かせられた。博士の講演
の中心テーマは偶然にも上記の名歌
『いくたびか思い定めて變るらん』の
歌についてであったので、わたくしは
独り心中歓喜に慄えたのであった。忘
れ易いわたくしは、この名歌を日常く
り返して心に浮べ、自分の勉強への決
心を新たにしていたのであるから。

現在でも心弱いわたくしは、しばし
てこの歌をひとり心の中で繰り返し、
少年時代の思い出を呼び起し、そのた
びに、その日を吉日として心に誓いを
新たにしている者である。思ひ立つた
日が吉日である。（一九八〇・二・二〇）

1981年元日 明けましておめでとう!

京大名誉教授 重沢俊郎	立命館総長 天野和夫	出版社役員 飯田助左衛門	医師 細迫朝夫	医療法人 岡谷会常務理事 岡谷元治	童谷大学教授 浅井清信	和田洋一 立命館大学教授	左京区田中下鴨下川原町四二八番 電話 七七八一〇四二八六番	立命館大学教授 塩田庄兵衛
立本寺住職 細井友晋	組合役員 糸井一	電気工事店 秋田清二郎	医師 中野信夫	北区衣笠高橋町四〇番 電話 四六三一三三四二二三〇番	北区ケシ山一五八八三番 電話 七七〇一五八八三番	北区上賀茂本山三八九番 電話 七一二七四九番	北区田中下鴨岸本町五〇一九番 電話 七七八一〇四二八六番	立本寺住職 細井友晋
軽印刷 児玉誠	電気工事店 矢野恒範	上京区東三木丸太町上る二六番 電話 二三一五六六二六番	上京区西京極東側町二五番 電話 三二一三〇四七番	北区新町鞍馬口上る一六番九 電話 四三一八六七六番九	北区新町鞍馬口上る一六番九 電話 四三一八六七六番九	右京区西京極東側町二五番 電話 三二一三〇四七番	右京区宇多野御屋敷九町一一番 電話 四六三一九五五〇番	北区北野一六番地一六七番 電話 四六一六六五一一〇七番
ミナイ薬局 薬剤師 南井吉五郎	東山企業組合 小林義治	西宮市上ヶ原八番地 電話 ○七九八三一三〇番	下京区大宮通松原下る 電話 八四一一二三八〇番	横村庄一郎 医師	井上喜代松 団体役員	北区小山南上総町七一三番 電話 四四一一八七一三番	やまもと内科 山本浩治	中京区西ノ京南円町七一 電話 八一一一七六六七一 中京区聚樂廻一世稻南一荷町四一 電話 八一八八八八番

1981年元旦 明けましておめでとう!

西村清三 電話区号桃山本多上野二三三六五番二 経理	田中豊一 電話区号東九条一下殿田九町五二番 理容室	斎藤英三 電話区号河原町御池下る六入る 中京区	斎藤雷太郎 電話区号今出川通千本西入る 上京区	大原健次 電話区号高野玉岡町一三〇六六番 松山事件 京都守る会
渡辺美登 電話区号淀大一下津町一二〇七五番 伏見区納所二二九〇一番	中村富三郎 電話区号西中ノ町二四七 伏見区	細見幸基 電話区号市字西中ノ町二四七 福知山市	清水定平 電話区号森佃二九〇一 向日市	横正博 電話区号広野町尖山二の九六 宇治市
吉田泰三 電話区号大阪市足代二三一六五二番 七二六五二番	高田鉱造 大阪市北区西天満三丁目八一五 電話区号南森町四六一四〇五号〇七番 大阪労働運動史研究会	伊東剣之亟 電話区号内本町一三八一四一三番 吹田市	小島克己 電話区号武庫之荘一一二〇一〇一 尼崎市	村中嘉明 電話区号小松市古城町八五 石川県
岡谷実 電話区号西木辻二五二〇二番 奈良市 医療法人 岡谷会 理事長	蓮仏享 建築・設計 電話区号南陵七町二二丁一四一四 宇治市	葵タクシー株式会社 代表取締役 蟹江邦彦 本社 伏見区竹田久保町63の5 電話 641-7124番 自宅 東山区宮川筋5丁目325 電話 531-5657番		平井重太郎 旧名 斎藤民之助 福岡市西区荒江一三丁目の九

1981年元 旦 明けましておめでとう！

安井病院	左京区田中飛鳥井町八九 電話 七〇一六一一一五
川端診療所	左京区川端通り夷川上る 電話 七八一四九五九番
田中診療所	左京区田中玄京町二五 電話 五六一四五五〇〇番
東山診療所	東山区今熊野宝藏町四三 電話 八一一五五〇〇番
右京病院	中京区西ノ京小堀池田五 電話 八一一五一六六番
盛林診療所	上京区黒門通下立壳下る森仲町 電話 六〇〇 電話 八四一一五九三六番
春日診療所	右京区西院下花田町二 電話 三一一一三二七六番
朱雀診療所	中京区京永本町一九 電話 八二一一三二八二番
上京病院	上京区千本通上立壳上る作庵町 電話 五〇四 電話 四三二一一二六一番
仁和診療所	上京区仁和寺街道御前西入る下 横町二三〇 電話 四六二一一五一〇番
吉祥院病院	南区吉祥院井ノ口町四三 電話 六七二一一三三一番
久世診療所	南区久世殿城町三三 電話 六九一一七五八八番
京都民主医療機関連合会	右京区西院久田町九 電話 三一二一八五七三番
京都医療事業協同組合	右京区西院久田町九 電話 三一二一八五七三番
西七条診療所	下京区西七条西久保町一四ノ八 電話 三一三一〇四〇一番
北病院	北区紫野上築山町三二 電話 四三一十六一七一一三
待鳳診療所	北区紫野竹西南町六五 電話 四九一一〇二七九番
上賀茂診療所	北区上賀茂山本町五〇 電話 七八一一一四〇九番
柏野診療所	北区出雲路俵町一五 電話 二三一一三八〇三番
かも川診療所	綾部市本町四一一六 電話 綾部四二一〇四四〇番
あやべ診療所	綾部市昭和町七一一六 電話 大津二四一八一一四番
膳所診療所	大津市昭和町七一一六 電話 大津二四一八一一四番
近畿高等看護専門学校	上京区智恵光院竹屋 町東入主税町一二五四 電話 八四一一七四三〇番
京都建設会館五階	全京都建設会館五階
京都建設会館五階	全京都建設会館五階
東側	六九一一一一三番 電話 三四一五〇一一番

京都第一法律事務所

中京区衣棚夷川上る吉田ビル3階 電話 211-4411(代)

卷 護 十

五男
宏司
哲英

柴田茲行法律事務所

中京区丸太町通高倉東入る タカハシビル 3階
電話 256-3971 (代)

弁護士

1981年元旦 明けましておめでとう!

京都府商工団体連合会 府中小企業会館 電話 三一七一七一〇一（代）	北民主商工会 北区西賀茂南川上町二五 電話 四九二一二〇六三番	相楽民主商工会 相楽郡山城町上泊小字東作道 電話 四四の二 電話 ○七七四八六一四三三二番
上京民主商工会 上京区仁和寺街道千本東入 電話 四三二一二一六一一番（代）	中京民主商工会 中京区西賀茂南川上町二五 電話 二三一一〇一〇一一番	西京民主商工会 西京区松尾鈴川町八三の二 電話 三九一一六七一一番
下京民主商工会 下京区西賀茂南川上町二五 電話 三六一一七三八一一番（代）	南民主商工会 南区東九条河辺町二九 電話 六六一一〇九〇一一番（代）	向日民主商工会 向日市寺戸町飛竜七の七 電話 九三三一七〇〇四一五番
左京民主商工会 左京区田中西大久保町一一 電話 七二二一三三三〇番	船井・北桑田民主商工会 園部町河原町五一 電話 二三 二三 電話 ○七七一六(2)三五五〇番	乙訓民主商工会 長岡京市阪急長岡天神駅前 電話 九三三一五八四八番
東山民主商工会 東山区東大路松原上る東入 電話 五四一一五一一六一七	龜岡民主商工会 龜岡市追分町大堀一七の一 電話 ○七七一二一三一一五七七番	亀岡民主商工会 龜岡市追分町大堀一七の一 電話 ○七七一二一三一一五七七番
山科民主商工会 山科区柳辻中在家町二八 電話 五二九一五八六八番	綾部民主商工会 綾部市本町 電話 ○七七三四(2)五三三八番	綾部民主商工会 綾部市本町 電話 ○七七三四(2)五三三八番
右京民主商工会 右京区西院上花田町三六の三 電話 三一二一三五七番（代）	舞鶴民主商工会 舞鶴市北坂 電話 ○七七三(六二)一八六〇番	福知山民主商工会 福知山市堀下高田二三九二 電話 ○七七三(六二)一八六〇番
伏見民主商工会 伏見区桃山毛利長門西町一 電話 六二二一三三三番（代）	与謝民主商工会 宮津市亀ヶ丘 宮津劇場前 電話 ○七七二(2)五〇二〇番	与謝民主商工会 宮津市亀ヶ丘 宮津劇場前 電話 ○七七二(2)五〇二〇番
宇治民主商工会 宇治市槇島石橋三三 文本ビル 電話 ○七七四(2)三八〇一一番	丹後民主商工会 中郡峰山町荒山大坪四二五 電話 ○七七二六(2)一四三九番（代）	個人タクシーサービス組合 左京区田中西高原 町二七 電話 七二二一三三四〇番

京都中央法律事務所

中京区鶴屋町通二条下る 第二ふや町ビル5階
電話 222-0461（代）

弁護士

筋 立明	久米 弘子
中島 晃	中山 福二

京都南法律事務所

伏見区深草西浦町7丁目67 ダイケン・ジョアビアル3階
電話 643-3373（代）

弁護士

所長 平田 武義	岩佐 英夫
中尾 誠	田中 伸

1981年
元 旦

明けましておめでとう!

中京区壬生仙念町（労働者総合会館内）
電話 八〇一一八一八六一九番

自治労京都府本部

委員長 吉田 平

中京区河原町御池（京都市役所内）
電話 二四一一八二二番

京都市職員労働組合連合会

委員長 大島久次

左京区丸太町通新道上る（京都府教育会館内）

京都市教職員組合協議会

京都市立高校教職員組合（電話七七一九一七一一番）
京都府立高校教職員組合（電話七七一一三二八番）
（電話七五一六四五番）

京都府職員労働組合
委員長 大江 洪

中京区河原町御池（京都市役所内）
電話 二三二一三八八三番

京都市職員労働組合

委員長 三村義夫

中京区丸太町新町角
電話 二一一五三七一一番（代）

日本共産党京都府委員会

副委員長 安井梅田
廣田中善男弘勝造

上京区下立売金座（京都市役所内）
電話 四五一八六二一一番

日本共産党京都府会議員団

団長 西山秀尚

中京区河原町御池（京都市役所内）
電話 二二二一三七二八番

日本共産党京都府会議員団

団長 三宅勝